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В
стречу преподавателей и студентов РГПУ им. А.И. Герцена с российским 
историком и религиоведом Сергеем Фирсовым открыла проректор по 
научной работе Лариса Цветкова. «Я призываю всех к поиску баланса 
между сохранением традиций и точным, беспристрастным, научно обо-

снованным обращением к историческим фактам и документам, готовностью к 
переменам», – сказала Лариса Александровна. Она подчеркнула, что в библиотеке 
РГПУ им. А.И. Герцена хранится прижизненное издание первого учебника по рус-
ской истории XVIII века, написанного Михаилом Ломоносовым.

Как отметила организатор проекта «Герценовские литературные встречи», ди-
ректор Фундаментальной библиотеки РГПУ им. А.И. Герцена Натела Квелидзе-Куз-
нецова, обсуждение учебника Сергея Фирсова может перерасти в хорошую акаде-
мическую дискуссию. 

Сам автор учебника для академического бакалавриата «История России», про-
фессор кафедры ЮНЕСКО «Образование в поликультурном обществе» РГПУ им.  
А.И. Герцена Сергей Фирсов обозначил, что представленное им издание являет-
ся для него не первым опытом написания учебника. «Эта книга задумывалась как 
краткий курс для студентов гуманитарных направлений, но не профессиональных 
историков. Я постарался в яркой и увлекательной форме написать об историче-
ской судьбе России с древнейших времен и до наших дней. В книге представлены 
материалы, ранее не освещавшиеся в курсах отечественной истории или освещав-
шиеся недостаточно: политические партии в России в начале XX века, политиче-
ская борьба в советском руководстве 1950–1960 годов, основные этапы развития 
церковно-государственных отношений в России», – добавил Сергей Львович.

Свой отклик на учебник озвучил модератор встречи, заведующий кафедрой 
русской истории РГПУ им. А.И. Герцена Андрей Николаев. «Я был рецензентом пре-
дыдущего, хорошего школьного учебника Сергея Львовича о XIX веке. Новое из-
дание ориентировано на студентов и охватывает более широкие хронологические 
рамки – от древнейших времен до 2012 года. Авторы вузовских учебников более 
свободны в выборе материала и написания текста, у них нет историко-культурного 
стандарта. Мне импонирует живой, бодрый стиль изложения Сергея Львовича, но 
опять же – я бы не рекомендовал читать этот текст студентам-историкам, которым 
нужны более глубокие знания. Для остальных читателей, думаю, издание станет до-
стойным учебником», – сказал Андрей Борисович.

В обсуждении приняли активное участие преподаватели и студенты кафедры 
русской истории, ознакомившиеся с трудом Сергея Фирсова. Гости встречи поде-
лились своими впечатлениями от прочитанного, поблагодарили автора за пред-
ставленные в книге разнообразные точки зрения, а также отметили необходимость 
подобного научно-популярного диалога ученых и обучающихся.

Ч
асто возникает вопрос, как сделать 
так, чтобы знакомство с професси-
ей и наукой было привлекательным 
для студентов. Поэтому неудиви-

тельно и даже несколько символично то, что 
игра стала одной из излюбленных форм орга-
низации мероприятий Студенческого научного 
общества института детства, ведь именно игра 
является ведущим видом деятельности в до-
школьном возрасте и долгое время остается 
актуальной в начальной школе. Может быть, 
поэтому наши студенты так любят играть?

Первым мероприятием СНО института 
детства в этом учебном году стала серия ин-
теллектуальных игр для первокурсников, ко-
торая была посвящена 100-летнему юбилею 
Педагогического Института Дошкольного Об-
разования. Игры проходили с 1 по 15 октября 
и были разбиты на три тура, в течение которых 
первокурсники знакомились с историей ин-
ститута и педагогической профессии, а также 
деятельностью Студенческого научного обще-
ства (куратор – Анна Денисова, председатель – 
Елизавета Екимова).

В первом отборочном туре игры участво-
вали все первокурсники. На этом этапе нужно 
было проявить не только смекалку, но и умение 
работать в команде, делать выводы с исполь-
зованием имеющейся информации, при этом 
действуя в условиях ограниченного времени. 
Вопросы были представлены в виде викто-
рины, ответы на которую необходимо было 
дать прямо со своего телефона с помощью  
специализированного приложения Kahoot.

Для следующего этапа были подготовлены 
более сложные интеллектуальные вопросы, 
а форма и правила игры приближены к клас-
сической версии «Что? Где? Когда?». Одним из 
наиболее интересных и непростых стал вопрос 
директора института детства Александры Гого-
беридзе. Отгадать содержимое черного ящика 
смогли только 2 из 4 команд.

В третий, финальный тур прошли две ко-
манды профилей начального и дошкольного 
образования. Ведущими игры стали магистрант 
2 курса Александра Гаврилова и ведущий экс-
перт отдела организации и сопровождению  
научно-исследовательской деятельности Елена 
Данилова.

В играх использовались видео- и аудио-
вопросы заведующей отделом гуманитарно-
просветительской работы Фундаментальной 
библиотеки Снежаны Волосковой, почетного 
профессора кафедры начального образования 
и художественного развития ребенка Галины 
Вергелес, заведующего кафедрой возрастной 
психологии и педагогики семьи Валерия Сит-
никова, заместителя директора института дет-
ства по учебной работе в магистратуре Людми-
лы Савиновой, доцента кафедры дошкольной 
педагогики Ольги Акуловой, ассистента  
кафедры дошкольной педагогики Анны Атаро-
вой. 

Главным призом стал сертификат на инте-
рактивную выставку «Мозг: вселенная внутри 
нас».

Организаторами интеллектуального ма-
рафона выступили: ведущий эксперт по науч-
но-исследовательской деятельности студентов 
Елена Данилова, доценты кафедры педагогики 
начального образования и художественного 
развития ребенка Анна Денисова и Людми-
ла Савинова, магистрант 2 курса Александра 
Гаврилова, студенты 2 курса Елизавета Екимо-
ва, Полина Васильевна, Яна Лапина, Варвара 
Яценко, Марина Батракова, студенты 3 курса 
Полина Большакова, Виктория Кокина и Мария 
Ярмулик.

Музыкальные паузы на протяжении всех 
встреч обеспечивали прекрасный дуэт Ивана 
Комаренко и Евгения Лаптева, а также Марк 
Смирнов. 

Анна Алексеевна 
ДЕНИСОВА, доцент 
кафедры педагогики 
начального 
образования и 
художественного 
развития ребенка, 
куратор СНО 
института детства:

«Студенчество должно нравиться! Конеч-
но, важно ходить в институт, слушать лекции, 
получать знания, совершенствовать умения, но 
где же настоящая студенческая жизнь?

Студенческое научное общество институ-
та детства находится в постоянном поиске. Лек-
ции, конференции, написание статей, мастер-
классы, научный кружок, педагогический клуб…  

М
ероприятие было организовано кафедрой языкового и литературного 
образования ребенка, а также при содействии Студенческого научного 
общества института детства (руководитель – Анна Денисова) в рамках 
Фестиваля молодых детских писателей «Как хорошо уметь писать», кото-

рый в этом году отметил свой 10-летний юбилей. Впервые участники фестиваля стали 
гостями Герценовского университета.

На встрече выступили Анна Игнатова, Анна Ремез, Анна Анисимова, Наталья Евдо-
кимова, Ирина Зартайская и Наталия Волкова. Писатели рассказали о своих книгах и 
творчестве, прочитали для аудитории избранные произведения и ответили на много-
численные вопросы. Участников встречи интересовали такие темы, как поиск сюжетов 
и героев, взаимодействие писателей со школой, творческое сотрудничество с иллю-
страторами и издателями, а также тематика современной детской литературы. Встреча 
вызвала неподдельный интерес у будущих учителей и их преподавателей. От лица пре-
подавательского состава института детства гостей поблагодарили доцент кафедры язы-
кового и литературного образования ребенка Светлана Белоруссова и доцент кафедры 
педагогики начального образования и художественного развития ребенка Людмила 
Савинова.

Мероприятие было посвящено памяти выдающегося исследователя детской лите-
ратуры, почетного профессора РГПУ им. А.И. Герцена, доктора филологических наук Ев-
гении Путиловой. Евгения Оскаровна внимательно следила за современной детской ли-
тературой, читала книги молодых авторов и писала о них статьи, каждый год принимала 
участие в фестивале «Как хорошо уметь писать» в качестве почетной гостьи и лектора.

Стоит отметить, что двое из гостей нынешней встречи являются выпускниками РГПУ 
им. А.И. Герцена. Анна Ремез, координатор фестиваля «Как хорошо уметь писать», окон-
чила магистратуру института детства, Анна Игнатова – филологический факультет. Они 
подчеркнули важность встреч писателей не только с детской, но и со студенческой и 
учительской аудиторией для восполнения знаний о современной детской литературе. 
Анна Ремез рассказала о рождении идеи мероприятия: «Я сама работаю в школе, часто 
выступаю в других учебных заведениях и знаю, насколько велик разрыв между совре-
менной детской литературой и школой. Учитель очень загружен, и у него нет времени 
интересоваться книгами, кроме тех, что у него в рабочей программе. Поскольку связи 
с родным университетом остались, мы решили организовать эту встречу, и идея была 
поддержана руководством института детства».

Для Анны Игнатовой встреча со студентами в стенах alma mater прошла впервые: 
«Мы очень часто бываем в школах и библиотеках в разных городах и видим, что зача-
стую на полках стоят лишь авторы-классики, а современных нет вовсе. И отрадно, когда 
встречаешь интерес к литературе наших дней у учителей и библиотекарей».

Их коллега, Наталия Волкова, выпускница Московского педагогического государ-
ственного университета, сотрудник одной из столичных библиотек, отметила: «Для 
педагогов знакомство с современными авторами необходимо: им предстоит работать 
с детьми. Я вообще считаю, что именно через них следует переходить к классике. Суще-
ствует очевидная проблема: учителя сами вообще не знают современную литературу и 
утверждают, что все закончилось на Маршаке и Чуковском. Для писателей тоже очень 
важно общаться с педагогами в целях популяризации своих произведений, и чтобы ви-
деть какой-то отклик. Писатели, библиотекари и учителя – это три силы, которые влияют 
на детское чтение».

Примечательно, что в этом году организаторы фестиваля решили собрать вместе 
тех авторов, которые прошли через него за эти десять лет, поэтому конкурсный отбор 
новичков в этом сезоне не проводился. Придумала и организовала фестиваль Алла 
Насонова, директор петербургского издательства «Дом детской книги», которое каж-
дый год выпускает сборник произведений молодых писателей. В этом году фестиваль 
собрал рекордное количество участников – 57. 18 октября в Детской библиотеке исто-
рии и культуры Санкт-Петербурга состоялось открытие фестиваля и презентация юби-
лейной книги «Выпускной», где собраны лучшие стихи, рассказы, повести и сказки для 
детей. В рамках фестиваля прошли дискуссии и встречи с писателями в библиотеках и 
школах Санкт-Петербурга и области.

ЛУЧшИЕ

Состоялось торжественное подведение итогов ежегодного смотра-конкурса 
на лучшую организацию летней оздоровительной кампании 2018 года. В ме-
роприятии приняла участие делегация Герценовского университета во главе с 
ректором С.И. Богдановым.

В состав делегации РГПУ им. А.И. Герцена вошли ректор Сергей Богданов,  
начальник учебно-методического управления Наталья Верещагина и студен-

ты Герценовского университета.
Церемонию в концертном зале «Карнавал» Санкт-Петербургского городского 

Дворца творчества юных открыла председатель Комитета по образованию Санкт-
Петербурга Жанна Воробьева. Она приветствовала присутствующих от имени действу-
ющего губернатора Санкт-Петербурга Александра Беглова и вице-губернатора Санкт-
Петербурга Владимира Кириллова. Жанна Владимировна отметила, что, по мнению 
межведомственной комиссии по организации отдыха и оздоровления детей и моло-
дежи Санкт-Петербурга, организация летнего отдыха этого года по оздоровительному 
эффекту для детей, по тому, какие программы были реализованы и как была продумана 
жизнь и деятельность ребят, превзошла кампании прошлых сезонов. «Наши дети – это 
те, ради кого мы работаем, наше будущее. Я благодарю ведомства, ответственные за 

проведение детского отдыха, педагогов, методистов, вожатых – всех коллег – за труд, 
за то, что они не жалеют свои силы, за то, что отдают частичку своих сердец, – подчер-
кнула Ж.В. Воробьева. – Пусть удачный опыт работы в этом году станет мотивацией на 
новые успехи!»

Председатель Комитета по образованию Санкт-Петербурга Жанна Воробьева 
торжественно вручила благодарственное письмо вице-губернатора Санкт-Петербурга 
В.В. Кириллова за эффективное взаимодействие по реализации в Санкт-Петербурге си-
стемы по подготовке вожатых ректору РГПУ им. А.И. Герцена Сергею Богданову. 

Начальник учебно-методического управления РГПУ им. А.И. Герцена Наталья 
Верещагина приняла участие в церемонии вручения благодарственных писем от Ко-
митета по образованию лучшим педагогам Санкт-Петербурга и Ленинградской области.

Детские центры и оздоровительные лагеря завоевали призы в номинациях «Я –  
гражданин России», «Планета детства», «Солнечный круг», «Новая звезда Петер-
бургского лета», «Остров надежды». В ходе церемонии были отмечены благодар-
ностями и дипломами члены межведомственной комиссии по организации отдыха 
и оздоровления детей и молодежи Санкт-Петербурга, а также лучшие работники 
оздоровительных лагерей. Так, в номинации «Откроет целый мир вожатый» первое 

место заняла Мария Балицкая, вожатая ЗЦ ДЮТ «Зеркальный», студентка института  
педагогики РГПУ им. А.И. Герцена.

Победителем смотра-конкурса в номинации «Лучшая организация летней оздо-
ровительной кампании, проводимой администрациями районов Санкт-Петербурга», с 
вручением переходящего кубка Комитета по образованию, была признана администра-
ция Невского района.

Для гостей церемонии выступили образцовый духовой оркестр Санкт-
Петербургского городского Дворца творчества юных под руководством Ильи  
Кузнецова, вокально-эстрадная студия «Фортуна», ансамбль «Танцующий мир» и другие 
творческие коллективы Санкт-Петербурга.

Добавим, что РГПУ им. А.И. Герцена осуществляет подготовку вожатых, а также 
ежегодно организует фестиваль вожатского мастерства «Герценовское лето». Предста-
вители всех факультетов и институтов университета каждое лето выезжают в детские 
оздоровительные лагеря России; часть студентов работает в составе педагогических от-
рядов «Маэстро», «Друг», «Кислород». Из общего числа выезжающих на летний трудовой 
сезон большинство проходит обучение в школе вожатского мастерства Герценовского 
университета. 

новые успехи университета

Смотрите репортаж о встрече 
 с авторами сборника «Как мы пишем» 
в рамках Герценовских литературных 
встреч в видеопроекте «ПВ»

П
редыдущий аналог сборни-
ка, в котором крупнейшие 
писатели прежней эпохи 
рассказывали о времени, 

о книгах и о себе, был выпущен в 1930 
году в Издательстве писателей в Ленин-
граде. Среди авторов были Горький, Ал. 
Толстой, Белый, Зощенко, Пильняк, Лав-
ренев, Тынянов, шкловский и другие 
значимые фигуры в отечественной лите-
ратуре. Книга переиздавалась несколько 
раз и была очень востребована, так по-
чему же не повторить этот опыт?

За это и ухватились составители 
нынешнего сборника – Павел Крусанов 
и Александр Етоев. По словам выпуск-
ника Герценовского университета, со-
ставителя новой антологии «Как мы пи-
шем», писателя Павла Крусанова, идея 
книги пришла еще во время работы 
над «Литературной матрицей» – сбор-
ником популярных литературоведче-
ских статей о писателях, входящих в 
школьную программу по литературе. 
«Мы привлекли крупных и наиболее 
авторитетных авторов этого дня к рабо-
те над сборником “Как мы пишем”. Хо-
телось избежать “кружковщины” –  
выбора писателей по принципу вну-
тренних симпатий. Хотелось сделать 
срез по широкому краю: представить 
современный литературный процесс 
как раскрытый веер – все направления 
и школы от Проханова до Улицкой. Рад, 
что это получилось. Открывая книгу, мы 
видим, кто чем живет, кого что волнует. 
Мы не ограничивали авторов жестки-
ми рамками: каждому была дана воз-
можность поразмышлять о времени, 
литературе, о себе, и каждый решил эту 
задачу по-своему. Книга очень интерес-
ная, живая, задевающая как разные об-
ласти современной жизни, так и разные 
взгляды. Мне кажется, этот проект будет 
жить долго и долго будет востребован», – 
считает Павел Крусанов.

о времени, 
литературе и себе

новый взгляд  
на ис торию

ду х времени

Возможно ли поставить себя в 
один ряд с громкими именами лите-
раторов 1930-х годов? Такой вопрос 
могли задать себе многие из авторов, 
получивших предложение опублико-
ваться в новом сборнике «Как мы пи-
шем». «Конечно, когда возникает идея 
с перекличкой имен, ты чувствуешь 
себя не очень уютно. Ты думаешь: а кто 
я, собственно говоря, такой? Практиче-
ски все авторы предыдущего сборни-
ка проверены временем, они прошли 
жесткую ротацию, остались в истории 
литературы. Фигура писателя в те годы –  
это не фигура писателя в наши дни. 
Авторы играли значительную роль, их 
читало высшее руководство страны, 
к ним прислушивались», – говорит Та-
тьяна Москвина. Тем не менее, по ее 
признанию, спасительное легкомыс-
лие и беспечность позволило написать 
ей заметку в этот сборник: «Я не знаю, 
какой прок от моих сочинений, но  
люблю чувствовать себя не в одиноче-
стве, а в хорошей компании, поэтому 
охотно участвую в коллективных сбор-
никах». 

«Увидев название книги, можно 
решить, что сейчас писатели раскроют 
все тайны своего мастерства. Это не 
так, и она не об этом. Многие не знают, 
как они пишут. Думали, другие коллеги 
«расколются», но и этого не вышло. Зато 
интересно было наблюдать за пере-
меной настроений и мнений с каждой 
прочитанной страницей, чувствовать 
«полновесный вкусный русский язык». 
Многие миссии были утеряны по до-
роге русской литературы, но осталась 
та, что отвечает за сбережение нашего 
языка. Мы сохраним тебя, русская речь, 
Великое русское слово, как писала Ах-
матова», – комментирует Татьяна Мо-
сквина.

Другую важную миссию этого сбор-
ника обозначил выпускник РГПУ им.  

А.И. Герцена, писатель Илья Бояшов: 
«Как историк хочу обратить внимание 
на значение книги как исторического 
источника. Жизнь, описанная в сбор-
нике, когда-нибудь уйдет, но оставит 
после себя массу деталей, событий, 
жизненных коллизий. Очень любопыт-
но будет посмотреть через 20, 30, 40 лет 
на жизнь страны, которая не вернется –  
так быстро она летит сейчас. Это не о 
том, скорее, как пишут, а о том, как жи-
вут».

С рассуждениями известных пи-
сателей – Павла Крусанова, Алексан-
дра Етоева, Ильи Бояшова, Татьяны 
Москвиной, Александра Мелихова – о 
новой антологии современных рос-
сийских писателей «Как мы пишем» 
студенты и преподаватели РГПУ им. 
А.И. Герцена познакомились 13 ноября 
во время Герценовских литературных 
встреч. Участники события также ин-
тересовались взглядом гостей на роль 
литературы в жизни современного 
общества, на ее будущее, спрашива-
ли писателей о необходимости лите-
ратурных школ и способах развития 
писательского мастерства. В заверше-
ние встречи организатор проекта –  
директор Фундаментальной библиоте-
ки им. императрицы Марии Федоровны 
Натела Квелидзе-Кузнецова – поблаго-
дарила писателей за конструктивный 
диалог и обмен мнениями.

Встреча с авторами сборника «Как 
мы пишем» открыла восьмой сезон Гер-
ценовских литературных встреч, моде-
ратором которых является профессор 
кафедры русской литературы Мария 
Черняк. Она отметила, что выход кни-
ги «Как мы пишем» был долгожданным 
событием в мире современной россий-
ской литературы.

Тенденцию различных коллективных литературных сборников продолжил выход 
книги «Как мы пишем». Несмотря на то, что в нем собрались первые лица современ-
ной литературы, у многих читателей есть возможность открыть для себя новых ав-
торов. Писатели по-разному размышляют, по-разному звучат, по-разному говорят 
о себе, но ты не сходишь с ума от этого многоголосья, а понимаешь, насколько оно 
органично и многогранно отражает литературный процесс.

Снежана Мажекенова,  
корреспондент «ПВ»

Снежана Мажекенова, корреспондент «ПВ»

Вероника Махтина, корреспондент «ПВ»

Материал подготовила Елена Данилова,
ведущий эксперт отдела 

организации и сопровождения научно-
исследовательской деятельности

19 ноября в рамках Герценовских литературных 
встреч состоялось обсуждение нового учебника 
С.Л. Фирсова «История России».

В институте детства РГПУ им. А.И. Герцена состоялась 
встреча с современными детскими писателями Санкт-
Петербурга и Москвы.

что наШа жизнЬ? игра!
серия интеллектуалЬных игр в институте детства 

Слова музыкального фрагмента знакомы всем благодаря знаменитой телепередаче «Что? 
Где? Когда?». А что для нас игра? Это, прежде всего, приятное времяпрепровождение и по-
зитивные эмоции. Хочется, чтобы именно такие ассоциации возникали и у студентов в свя-
зи с началом их знакомства с профессиональной деятельностью и историей университета. 
«Значит, будем играть!» – решили члены Студенческого научного общества (СНО) института 
детства и организовали марафон интеллектуальных игр для первокурсников.

А теперь игра! Почему бы и нет? Конечно, наука – 
дело серьезное, но иногда и серьезными де-
лами можно заниматься весело. В этот раз нам 
было очень важно увлечь историей института 
первокурсников. В процессе подготовки мы 
много узнали о символах, традициях института, 
людях, работавших в нем, их деяниях, многому 
научились сами, но нам есть еще над чем рабо-
тать».

Людмила Юрьевна 
САВИНОВА, доцент 
кафедры педагогики 
начального 
образования и 
художественного 
развития ребенка, 
зам. директора по 
учебной работе:

«Игра «Что? Где? Когда?» стала своеобраз-
ным посвящением в студенты не только для 
первокурсников, но и для других студентов ин-
ститута детства, так как она была первой в че-
реде мероприятий юбилейного 2018-2019 учеб-
ного года. Атмосфера игры захватила многих 
студентов, преподавателей, администрацию, 
гостей института. Такие события очень важны 
для сплочения педагогического и студенческо-
го коллективов. Они являются свидетельством 
уважения и почтения к истории и тем людям, 
которые посвятили свою деятельность педаго-
гике и психологии детства».

Анна Николаевна 
АТАРОВА, ассистент 
кафедры дошкольного 
образования:

« О р г а н и з а т о р ы 
игры очень ответствен-
но отнеслись к ее подго-
товке и проведению, что 
отразилось на результа-

те: приятная атмосфера, сложные и интересные 
вопросы, сплоченность команд, поддержка 
зрителей».

Елена Павловна 
ДАНИЛОВА, ведущий 
эксперт отдела 
организации и 
сопровождения 
научно-исследова-
тельской деятельно-
сти, выпускница 
института детства:

«Я всегда с большим теплом и благодарно-
стью вспоминаю мероприятия СНО, в которых 
принимала участие и в роли слушателя, и в 
роли организатора в студенческие годы. Этот 
опыт был и остается очень ценным для меня, 
а удовольствие от того, что удалось в чем-то 
разобраться, найти для себя ответ на тот или 
иной вопрос, надо испытать, чтобы понять. 
Сейчас мне очень хочется этим поделиться, по-
казать, что путь в науку и профессию может и 
должен быть интересным и увлекательным, не-
смотря на трудности, встречающиеся на этом 
пути. «Что? Где? Когда?» – еще один шаг в этом 
направлении и, кажется, вполне успешный».

Елизавета ЕКИМОВА, 
студентка 2 курса, 
председатель СНО 
института детства:

«Для меня игра 
«Что? Где? Когда?» стала 
одним из первых ме-
роприятий, в котором 
я принимала участие в 

роли организатора, и именно этот опыт позво-
лил мне понять, что это то, чем мне нравится и 
чем мне хочется заниматься. «Что? Где? Когда?» 
в институте детства было не только интеллек-
туальной игрой, но и знакомством новых людей 
с их местом учебы, с его историей. Для органи-
заторов важно понимание того, что от тебя 
зависит, какой опыт получат первокурсники, 
с какими эмоциями уйдут с твоего мероприя-
тия, насколько глубоко оно западет им в душу. 
Мне очень нравится формат интеллектуальной 
игры. Это как-то по-взрослому, интересно и 
подходит для студенческого научного обще-
ства. Честно признаюсь, что многие вопросы 
для меня самой были незнакомыми, но я с во-
одушевлением узнавала новое. Очень наде-
юсь, что первая версия нашей игры останется 
в памяти нынешних первокурсников надолго! 
В дальнейшем хотелось бы сделать это тради-
цией». 

Полина ВАСИЛьЕВА, 
студентка 2 курса, 
заместитель 
председателя СНО 
института детства:

«Придумать во-
просы для первокурс- 
ников – дело совсем 
не простое, потому что 

хотелось сделать игру не только интеллекту-
альной, но и полезной, чтобы команды про-
чувствовали, что за наука педагогика и как она 
прекрасна! Ведь им самим предстоит пере-
листывать страницы этой чудесной истории. А 
для этого обязательно нужно вдохновение, мы 
постарались его создать».

Полина БОЛьШАКОВА, 
студентка 3 курса:

«Было очень вол-
нительно готовить это 
мероприятие. Мы стал-
кивались с совершенно 
разными трудностями, 
но вместе находили 
решение и преодоле-

вали препятствия. Все наши старания и усилия 
оправдались. Это стало понятно, когда мы по-
лучили отзывы участников. Было очень прият-
но их читать, порадовало, что студенты хорошо 
и полезно провели время». 

 
Виктория КОКИНА, 
студентка 3 курса:

«Что? Где? Когда?» – 
это отличный способ 
проявить свои интел-
лектуальные силы, сме-
калку и творческие спо-
собности. А также быть 
частью сплоченной и 

активной команды. И все это удается сделать 
независимо от того, игрок ты или организатор».

Марина БАТРАКОВА, 
студентка 2 курса:

«Я очень рада, что 
приняла участие в ме-
роприятии в качестве 
фотографа. Было ин-
тересно наблюдать за 
ходом игры, я даже пы-
талась отвечать на во-

просы в процессе съемки. Думаю, игра была по-
лезной для наших первокурсников. В течение 
всех трех туров чувствовалась теплая, добро-
желательная атмосфера. Хочу сказать спасибо 
участникам, организаторам, зрителям, а также 
музыкантам».

Яна ЛАПИНА, 
студентка 2 курса:

«Организация ин-
теллектуальной игры 
«Что? Где? Когда?» была 
на высшем уровне. Я 
считаю, очень важно, 
чтобы в тематических 
мероприятиях была соз-

дана особая атмосфера, сочетание интеллекту-
ального поединка и элементов ролевой игры. 
И мне кажется, на «Что? Где? Когда?» у нас это 
получилось. Продумана была каждая мелочь: 
от музыкальных пауз до бабочек для команд, и 
это действительно огромная работа и усилия. 
После проведения игры сразу стало ясно: все 
это было не зря!»

Варвара ЯЦЕНКО, 
студентка 2 курса, 
председатель 
студсовета 
института детства:

«Что? Где? Когда? 
Именно эти три вопро-
са на протяжении трех 
недель были на слуху у 

всех первокурсников. Хочу отметить то, что ни 
разу не видела, а тем более не организовывала 
подобные мероприятия. Это абсолютно новый 
формат проведения всем известной игры. Я 
считаю, что реализация данного мероприятия 
произошла успешно, и в дальнейшем мы про-
должим работу, чтобы добиться расширения 
аудитории и еще больших успехов!

филателия для всехВыСТАВКА

Ю
лия И

льенко

Преподаватели и студенты Герценовского университета приняли участие в меж-
региональной филателистической выставке «Петербургский вернисаж. Неделя 
почтовых коллекций – 2018», которая открылась в ЦМС им. А.С. Попова.

Мероприятие было приурочено к 135-летию организации филателистиче-
ского движения в России и прошло в Научно-технической библиотеке Цен-

трального музея связи им. А.С. Попова. Выставка вошла в ряд событий IX научно-прак-
тического семинара по истории почты и филателии.

Со стороны педагогического состава РГПУ им. А.И. Герцена в выставке приняли 
участие старший преподаватель кафедры социальной безопасности Юрий Громов и 
доцент кафедры рисунка Андрей Корольчук. Ю.В. Громов подготовил стенды по темам 
«Почтовая марка и почтовая карточка: творцы, издатели и коллекционеры» и «Музеи 
стран БРИКС». В одной из его коллекций были представлены первые почтовые марки, 
конверты, карточки и их создатели. А.А. Корольчук стал автором экспоната «Архитек-
турно-парковый ансамбль Герценовского университета», художественные конверты 
которого, выпущенные газетой «Педагогические вести», созданы на основе его пей-
зажей.

Также на выставке были представлены работы студентов РГПУ им. А.И. Герцена: 

Евгении Крыловой, Анастасии Гончаровой, Ольги Мякишевой, шораны Монгуш, Веро-
ники шеверевой, Пейсюань Ли, Ивень Чень и Хань Лю. Среди коллекций, подготовлен-
ных ими, – «Герои Советского союза на почтовых марках СССР», «Филателистические 
средства в дистанционном обучении школьников», «Филателия в детском саду», «Фак-
торы семейного благополучия», «Почтовые марки Тувинской Народной Республики 
1926–1941 гг.» и почтовые марки Китайской Народной Республики разных лет.

Студентки Герценовского университета поделились впечатлениями от участия в 
мероприятии. «Юрий Владимирович Громов рассказал о том, что в Центральном музее 
связи проходят лекции по филателии и филокартии в рамках впервые созданной в со-
временной России программы «Филателия для всех», которые я решила посетить. По 
окончании курса нам рассказали об этой выставке. Помимо участия в ней можно было 
написать статью для сборника. Каждый выбирал для экспозиции ту область, которая 
ему интересна, и я взяла тему «Герои Советского Союза на почтовых марках СССР», –  
сообщила Евгения.

«У большинства из нас экспонаты связаны с магистерскими диссертациями и на-
учными исследованиями. В своей диссертации я рассматриваю элементы дистанцион- 
ного обучения. Хочу использовать в ней филателистические материалы как пример 

средств, благодаря которым ученики смогут узнавать что-то новое на занятиях. Я рас-
сматривала тему безопасности жизнедеятельности человека», – рассказала Анастасия. 
Автором программы «Филателия для всех» является главный хранитель ГК ЗПО ЦМС 
им. А.С.Попова, доцент кафедры музейного дела и охраны памятников Института фило-
софии СПбГУ Людмила Бакаютова, поэтому уровень представленных экспонатов на 
выставке, по мнению участников семинара и посетителей выставки, был достаточно 
высоким.

На выставке в литературном классе были представлены два сборника, издан-
ные на базе РГПУ им. А.И. Герцена. Первый – «Молодежь и филателия сегодня: теория, 
практика и развитие». В издание вошли материалы I Международного научно-прак-
тического семинара по образовательной филателии. Во второй книге описывается 
опыт участия в межрегиональной филателистической выставке: «Петербургский вер-
нисаж. Неделя почтовых коллекций – 2017». Издание вышло под названием «Активи-
зация познавательной деятельности студентов в обучении средствами филателии». 
Книги также были отмечены дипломами выставки. Полученные награды позволя-
ют участникам выставки претендовать на участие в филателистических выставках  
более высокого ранга.


